

SÉMINAIRE

CONCEVOIR DES ECOSYSTEMES URBAINS DURABLES : UN ENJEU SCIENTIFIQUE D'UNE PORTEE STRATEGIQUE

QUELLE DURABILITE POUR LE SYSTEME URBAIN AU MAROC ?

MUSTAPHA CHOUIKI

INTRODUCTION

- Poser la question de l'urbanisation en termes de durabilité relève d'un souci politique d'actualité au Maroc, au sein des structures publiques en charge de la ville.
- Faire de cette question un enjeu scientifique revient à raviver un débat qui reste pour l'essentiel cloîtré à l'intérieur des enceintes académiques.
- Pour transcender ce clivage stérilisant, trois questions sont à même de canaliser la réflexion scientifique, en matière de durabilité urbaine au Maroc :
 - Que privilégier : le local ou le global ?
 - Quel équilibre dans l'état actuel des choses ?
 - Quelle conception de la durabilité pour l'avenir ?

1 - QUE PRIVILEGIER : LE LOCAL OU LE GLOBAL ?

- Une problématique complexe :

- En général, le développement durable = un enjeu de taille pour la ville contemporaine

Il repose sur l'équilibre entre trois domaines :

- Le Social
 - L'Economique
 - L'Environnemental

- Au Maroc, cet enjeu doit s'inscrire, à la fois, dans les exigences de la globalisation et dans les spécificités locales;

Ce qui légitime la question suivante : En quoi la ville marocaine répond-elle aux exigences de la globalisation ?

- Les spécificités marocaines à ne pas oublier :

- Une urbanisation déchaînée : le quantitatif l'emporte sur le qualitatif = déficience urbaine
 - Des espaces urbains désarticulés : des contrastes socio-spatiaux frappants
 - Une gouvernance urbaine fonctionnant essentiellement par rattrapage
 - Des modes de vie qui évoluent lentement. Ex. : les ordures ménagères

Pour la réflexion scientifique, toute approche se doit de prendre en compte cette double complexité : celle de la réalité et celle de la problématique posée.

2 - QUEL EQUILIBRE ACTUELLEMENT ?

L'équilibre représenté par l'équation : **Social + Economique + Environnemental**

- **Un équilibre fragile dans la réalité urbaine marocaine :**
 - **Le Social :** - Des problèmes multiples
 - Une demande sociale amplifiée par la ville
 - Des réponses partielles et conjoncturelles :
 - **L'Economique :** - Levier du développement de l'ensemble du pays
 - Un souci primordial : partout et pour tous
 - Un domaine où le souci environnemental reste marginalisé
 - **L'Environnemental :** - Un souci plus que secondaire : Assainissement ! ?
 - Une législation embryonnaire
 - Des pratiques peu ancrées dans les mœurs à tous les niveaux
- **Une approche scientifique sectorielle :**
 - Une recherche scientifique en développement constant,
 - Une recherche fragmentée et manquant de vision transversale
 - Une recherche ne bénéficiant pas de l'intérêt et du soutien officiels nécessaires

La durabilité urbaine reste un vœu plus qu'une réalité, un souci plus politique qu'opérationnel, et un projet qui divise plus qu'il ne rassemble.

LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE SE DOIT D'AVOIR POUR MISSION DE CONTRIBUTUER AU RETABLISSEMENT DE L'EQUILIBRE NECESSAIRE

3 - QUELLE CONCEPTION DE LA DURABILITE POUR L'AVENIR ?

La conception de la durabilité du système urbain marocain doit reposer sur trois grands piliers :

3 – 1 REEQUILIBRAGE DES ENJEUX EN PRESENCE :

Le rééquilibrage recherché passe par :

- Le décloisonnement disciplinaire des approches de la durabilité
- L'identification des fondamentaux communs à tous les acteurs
- La convergence des solutions globales vers des problèmes locaux
- L'intégration des urgences du quotidien à une durabilité inscrite dans le long terme
- L'identification des pistes de réconciliation de la demande sociale et des exigences économiques
- L'intégration opérationnelle de l'équité sociale et spatiale à l'acte d'urbaniser
- L'inscription fonctionnelle de la durabilité dans la gouvernance urbaine.

La recherche scientifique est sollicitée pour apporter ses contributions à tous ces niveaux

3 – 2 REVOIR LES ATTENTES DU SYSTÈME URBAIN

- **Les attentes structurelles : structures d'accueil**
 - La qualité n'est plus un luxe
 - Le rééchelonnement est handicapant
- **Les attentes sociales**
 - Les services de proximité sont plus que nécessaires
 - Le cadre de vie est primordial
- **La lutte contre les nuisances urbaines**
 - Amélioration des systèmes d'assainissement
 - Mettre terme à l'urbanisation des zones à risques
 - La lutte contre toutes les formes de pollution
- **L'amélioration de la mobilité urbaine**
 - Accroissement de l'offre en transport urbain par des systèmes multimodaux et sobres
 - Amélioration de la qualité de l'offre
 - Développer des modes de transport accessibles à tous

Sur tous ces plans, la contribution de la recherche scientifique est plus que nécessaire en vue de d'améliorer quantitativement et qualitativement les réponses aux attentes du système urbain.

3 – 3 REPENSER LA VISION DE L'AVENIR

Trois niveaux sont à revisiter :

- **La culture de l'environnement :** Concevoir une stratégie
 - Une culture qui reste à parfaire : L'apprentissage notamment chez les jeunes
 - Des pratiques et des comportements à réguler davantage
 - Des populations à réconcilier avec leur environnement global : Pour une implication et une conscience environnementale solides
 - **Le mode d'urbanisation :**
 - Démocratisation de l'urbanisme : Normalisation des pratiques participatives
 - L'octroi d'une plus grande place au sensible dans la fabrication urbaine
 - Le passage de la ville générique à la ville localement spécifique : intégrée à son environnement
 - **La nécessaire vision stratégique :** Il s'agit de concevoir :
 - Une ville intégrée sur tous les plans, et à tous les niveaux
 - Une ville inclusive : favorisant plus de cohésion et de proximité sociales
 - Une ville appropriée par tous ses habitants
 - Une ville bénéficiant d'une « gouvernance durable »
 - Une ville gérant correctement l'ensemble de ses rejets
 - Une ville intégrant la nature et intégrée dans la nature
 - Une ville économe en matière de consommation des ressources naturelles
 - Une ville accordant aux risques urbains toute l'attention nécessaire
- **Une vision assurant une transition environnementale pour l'ensemble du système urbain**

La recherche scientifique a son mot à dire sur le devenir de la ville, qui ne peut continuer à être une simple affaire technique.

Puisqu'il faut conclure

- Le propre de cette intervention n'est pas d'apporter de nouvelles données sur la situation du système urbain marocain, mais de contribuer au déblayage du terrain pour un renouveau de l'approche de ce système en terme de durabilité.
- Pour ce, notre propos s'est focalisé autour des pistes jugées pertinentes pour une plus grande performance de la recherche scientifique dans ce domaine.
- Dans ce sens, il importe de rappeler que les approches sectorielles dominantes n'ont pas permis l'émergence de canevas opérationnels performants.
- Comme il est capital de pointer , en matière de recherche scientifique :
 - La transversalité : garant de la pertinence des approches et d'un meilleur accompagnement des acteurs de la ville
 - La prise en compte des spécificités locales : garant de l'adaptabilité des recettes
 - L'acceptabilité sociale : garant du non rejet social
 - La culture de l'environnement : garant de la pérennisation du développement durable
 - La vision stratégique : garant de l'inscription de toute action dans le long terme
 - La durabilité doit être conçue comme un projet global : garant d'une plus grande capitalisation des efforts déployés



D'OU LA NECESSITE POUR LA RECHERCHE SCIENTIFIQUE DE DEPASSER LE CLOISONNEMENT DISCIPLINAIRE ET GAGNER EN EFFICACITE EN ABORDANT GLOBALEMENT LA QUESTION DE LA DURABILITE URBAINE

MERCI DE VOTRE ATTENTION